

---

sité vitale. Les Canadiens qui ont su, au cours de leur histoire, s'adapter aux rigueurs d'un environnement dont ils apprécient la beauté sauront faire face à tout danger de pollution ou de spoliation, qu'il vienne de l'intérieur ou de l'extérieur.

Mais notre continent n'est pas le monde. Il est de plus en plus évident que le sentiment de bon voisinage, qui a si bien servi l'Amérique du Nord, doit maintenant s'étendre à toutes les parties du monde, à toute l'humanité. En effet, notre condition dépendra de plus en plus du bien-être et du respect de la dignité humaine des autres peuples, objectifs que nous réussirons à atteindre. J'en suis aussi convaincu que le Président Carter.

Nous avons laissé derrière nous, il est vrai, la guerre froide, cette période de confrontation politique et militaire; mais un autre danger nous guette maintenant: celui de la rigidité de notre attitude face à la pauvreté, à la faim, à la dégradation de l'environnement et à la prolifération des armes nucléaires. Notre aptitude à régler ces problèmes de façon satisfaisante dépendra, en partie, de la mesure dans laquelle nous saurons y voir de nouveaux obstacles à la paix. Il est cependant triste de constater que nous n'avons pas fait preuve de beaucoup plus d'imagination dans notre recherche de la paix dans les perspectives que nous venons de souligner - que dans nos pauvres tentatives de s'accrocher à des absolus, sur le plan international. En outre, nous n'avons pas réussi à obtenir le plein appui de nos électeurs en vue de l'édification d'un nouvel ordre mondial.

Il n'est pas difficile de connaître les raisons de cet échec. Ces luttes où nous n'avons pas affaire à un seul despotisme ne sont pas seulement des affrontements idéologiques. Nous sommes aux prises avec quantité de problèmes écrasants rarement liés à des prises de position définies. Après tout, qui se passionne pour la stabilisation des prix à la consommation, les garanties couvrant tout le cycle nucléaire ou les droits de tirages spéciaux? C'est là pourtant le genre de problèmes dont la solution jouera un rôle capital dans la stabilité du monde futur. Et ces problèmes exigent des méthodes nouvelles et un grand esprit de coopération, car ils n'opposent pas les peuples entre eux, au contraire, ils se posent à tous les hommes et la recherche de leur solution doit être la cause commune de l'humanité.

Le monde entier se tourne vers les États-Unis en quête d'un chef de file pour cette entreprise vitale. C'est dans une large mesure, votre ardeur et votre leadership qui inspirent, depuis un quart de siècle, les vastes réalisations accomplies dans les domaines de l'organisation politique, de l'expansion industrielle et du commerce

---